

# La Patria

DIARIO

DE LA TARDE

Oficina: Carrera de Venezuela N. 47. Esq. A

Año 5o                      Quito, (Ecuador), Lunes 30 de Abril de 1906                      Núm. 1.183

**CORRESPONDENCIA EUROPEA**

**El carnaval moderno.**—Todo año es carnaval.—El pozo de la verdad.—El Corresponsal de la Liberté y el carnaval en Algeiras.—Dos pesos y dos medidas. Del mosquit y el elefante.—El realismo en el teatro y la novela.—Atenas y Roma.—Las estudiantinas.

Sr. Director de "La Patria."

El carnaval ha pasado sin que casi se notase su presencia en París, a no ser una neñería ó ama de cría que semejante ocasión se permite molestar al pacífico transeúnte, arrojándole estúpidamente un puñadillo de confetti. En realidad el carnaval, como fiesta de regocijo y la locura, cantado por el insigne Acireste de Hita, está muerto y enterrado. Los sociedades modernas, atacadas por la neurastenia universal, no tienen ganas de reír sino más bien de gemir y lamentarse. Por otra parte, á qué andar uno ó dos días del año recordándose el rosón con un antifaz, si, como dijo Larra, *todo el año es hoy carnaval?* Reina un perpetuo carnaval en la política, donde los partidos adoptan constantemente los más extravagantes disfraces para engañar á los pueblos bobalicones y estúpidos; reina en la vida social, donde todo es convencionalismo, y donde constantemente se pone en práctica el conocido refrán de: *Manos besa el hombre que quisiera ver cortadas;* reina en fin, en todas las esferas de la vida pública y privada. Antigamente aprochabábase los días de carnaval para decir alguna que otra verdad desagradable al amparo de la careta y del disfraz, pero hoy ni siquiera eso es posible. La verdad no aparece por ningún lado, ni aun vestida de atelequín. Pintábanse los antiguos soliendo de un pozo profundo; pero las generaciones sucesivamente han ido cegando el pozo de tal modo que, su pobre verdad no puede ya salir á luz por más esfuerzos que haga.

Á propósito de carnaval, el corresponsal de Algeiras, del periódico *La Liberté*, hace una descripción nada lisonjera de las diversiones carnavalescas de la ciudad poblada, mostrándose escandalizado por el carácter pornográfico de las mismas. Refiere en particular el paso de una comparsa, que representaba de un modo grotesco el facinoramiento de un conejo blanco. Y dice el cronista que presenciaban la regocijada escena las manías con sus hijas y los novios de éstas. Es sensible que se den tales espectáculo no muy cultos en ciertas poblaciones de España, y que los extranjeros hallen placer en ellos para acarreos de incultura. Sería de desear que las autoridades no permitieran en tales días esas manifestaciones tan inmorales como estúpidas. Un antiguo refrán dice: *Dime con quien andas y te diré quien eres.* Hoy podría traducirse con la siguiente fórmula: *Dime como te diviertes y te diré con quién piensas y obras.* Hay que tener sin embargo en cuenta que los cronistas franceses, cuando critican á los extranjeros, especialmente á los españoles, ponen en práctica lo que Jesús reprochaba á los fariseos: "Hacen aspavientos ante el mosquito extraño y traigan con la mayor tranquilidad los elefantes en su tierra. Los críticos que han elogiado su pretexto de arte, cuadros de un realismo muy subido, y han cubierto con las flores de la crítica anodina, las osadías ultrarrealistas de Cuvillés y otros libros modernos, no tienen gran gana de escandalizarse. Por desgracia, siempre ha sido igual: los griegos decadentes y refinados de la Atenas de Asia, sentían ofendida su delicadeza

por los regocijos y diversiones, á veces inocentes de los que ellos llamaban bárbaros, y los romanos de la decadencia dejaban á la plebe de las provincias el grosero y desenfrenado regocijo de las farsas atenas. De todos modos no está mal que, de vez en cuando vayan los extranjeros á España á criticar nuestra flojedad y defectos, pues allí donde la razón y la voz de los españoles sensatos se ven desatendidas, tal vez sea más eficaz la burlona censura de los extraños.

Y para que todo sea carnaval en esta crónica, diré dos palabras acerca de un costume que parece generalizarse más cada día. No lo es un periódico español en estos días en que no salgan á relucir una ó más estudiantinas ó tunas. Diríase que los estudiantes españoles de las diferentes provincias se hallan tan ahitos de saber y tan sobrados de tiempo que no saben en qué emplearlo, y se visten de máscara y van de pueblo en pueblo, tocando, cantando y comiendo excesos perjudiciales á su salud moral é intelectual.

Eso de las tunas puede tolerarse, y hasta dársele un virtud escolar en aquellos tiempos en que frecuentaban las aulas satanmanquinas multitud de estudiantes pobres, que durante las vacaciones veranagues, recorrían los pueblos alegremente, solicitando del buen corazón de los habitantes, á cambio de sus regocijadas canciones, los medios para no morir de hambre. Los infelices no podían pensar en volver á sus pueblos respectivos, á causa de las enormes distancias, de la falta de medios de locomoción y de la no abundancia de recursos y por último á causa de la inseguridad de los caminos. Basta leer *Gil Blas de Santillana*, el *Lazarillo de Tormes*, las *Aventuras de Marcos de Obregón* y otros libros de aquella época para convencerse de ello. Hoy las tunas no tienen razón ninguna de ser. Todo estudiantete que se dedica á semejantes diversiones demuestra muy poco amor al estado y sobrado amor de divertirse. Puede pues considerarse, con raras excepciones, como una cantidad negativa en el terreno de la ciencia.

París, 25 de Marzo de 1906.

MIGUEL DE TORO GÓMEZ.

**Alberto Narváez**

Carrera de Venezuela, junto á la Agencia de "El Grito del Pueblo"

- Acaba de recibir:
- Polvos dentífricos.—Guantes para señoras y caballeros.
  - Camisas, cuellos y puños.—Camisetas.—Calcetines.—Calcetines.—Corbatas y sombreros.
  - Calzados americano para señora.—Capas de lujos.—Confitos Italianos.—Revólveres.—Polaris.—Cera de castilla.—Cristalería en general.—Muebles de Viena.—Telas de fantasía.—Alambres de ceras.—Ternos para niños.—Pañuelos de lana.—Mantiles de seda y lino.—Excusados de porcelana.—Bajada para excusados.

Quito, Marzo 15 de 1906.

**Salud y pastores**

Habiendo llegado la maquinaria para embasar las famosas aguas de Tesalia, me es grato poner este particular en conocimiento del público, á fin de que acudan por esa verdadera panacea universal. Estas maravillosas aguas están á la venta en el almacén de los Sres: Pistas Moreno y Cia. al módico precio de \$7, 1,20 por docena.—Acudid que son las mejores aguas de mesa y están recomendadas por todos los médicos!

**BIBLIOGRAFIA**

Dentro de pocos días se pondrá la venta el Nuevo diccionario francés español y español francés que acaba de publicar nuestro colega en París, señor don Miguel de Torres y Monzó. Será un libro de gran forma y precio (6 francos), 225 el precio. *Diccionario enciclopédico del idioma autor del que se han vendido en más de cinco años, más de 50,000 ejemplares.*

Es este diccionario el más completo, el más completo y sobre todo el más exacto de todos los diccionarios franceses españoles que se han publicado. Dentro de unos días hableremos más extensamente de dicha obra. Recomendamos á nuestros lectores que se dirijan para más informes á la Librería Hispano-americana, 225 rue de Valenciennes en París, pidiendo su boletín de novedades.

**NEURALGIAS Y JAQUECAS**

Desaparecen, por dolerosas que sean, en unos cuantos minutos, que sólo tomará 3 ó 4 Perlas de Esencia con Tremantina de Clerant, preparadas por un procedimiento especial que ha merecido la aprobación de la Academia de Medicina de París y se venden en todas las farmacias. El tratamiento de la enfermedad cuesta unos CUANTOS CENTIMOS cada vez que él se recurre. *ADVERTENCIA.*—Para evitar toda confusión, cúllese de existir sobre la envoltura las SERAS del Laboratorio: CAE L. FARGE, 19 Rue Jacob, París.

**A LOS JOVENES ESTUDIANTES**

Contando entre los profesores del Colegio "Don Bosco" un habil y experto profesor de Idiografía, sistema Inglés-Pitman, sistema por el más vohoz dotado en el Reglamento de Estados de Italia, Inglaterra, Estados Unidos y en casi todas las demás naciones, el infrascripto se complace en ofrecer clase de esta asignatura á todos los jóvenes que deseen adquirir conocimientos de esta ciencia.

Las clases empezarán en la semana después de Pascua todos los Jueves y Domingos de 9 y media á 10 y media a. m.

S. Guido Rocca.

**AVISO**

Se vende una casa, en la carrera "Guayaquil" uno de los mejores y más confortables lugares de esta capital. En la Agencia este periódico se dara noticia.

**REINALDO FLORES Y CIA**

Acabamos de salir un nuevo catálogo de libros, con un número de 600 y más títulos. En la Agencia este periódico se dara noticia.

Carrera de Venezuela y Calderón. Marzo 25 de 1906.



**DIRECTORIO DE QUITO**

Habiendo ordenado el Directorio, en sesión del 14 del presente, la renovación de los títulos de acciones, se previene á los señores accionistas se sirvan entregar en Secretaría los que actualmente tienen para cambiárselos con los nuevos que van á expedirse.

El plazo para la renovación es el de treinta días contados desde esta fecha.

La oficina estará abierta de dos á cuatro de la tarde.

Quito, Marzo 15 de 1906.

El Secretario:

**LA JUVENTUD DE QUITO**



En este establecimiento se encuentra constantemente calzado fino, sistema americano; se trabaja con puntualidad y exactitud.

Carrera Venezuela, enfle la platería, casa del Dr. Guillermo Espinosa al lado del Club Ecuador.

Rosendo Guerrero.

Quito, Marzo 14 de 1906.

**M. E. BARBERI & Cia.**

Quito, Calle de la Libertad, esquina con la Carrera de Venezuela, N. 87. Línea A. Contiguo á la plaza de Independencia.

**EL PUERTO DIRECTO**

Paraguay, Estados Unidos de América.

**GRAN NOVEDAD**

Se venden de lujo sedalinas, para señoras y señores. Últimos estilos parisienses.

**SELECTO SURTIDO**

Se vende para caballeros: camisas francesas, corbatas, sombreros de diferentes colores, botas, zapatos, guantes, pañuelos, calcetas, calcetines, medias, guantes, pañuelos, etc., etc.

**CALZADO AMERICANO**

Para señoras, caballeros y niños.

**INSPELIDOR SUETINER**

Se adquiere al crédito por un mes.

Indicador de los precios de todo el año y por día.

Calzado para señoras y señores.

Artículos de lujo, sedalinas ó muestra de un surtido de diferentes colores.

Preferencias, hilos de cerillitas y zapatería.

**Dice el Doctor J. Tavano, de Rio de Janeiro, Estados Unidos del Brasil:**

"Aseguro haber empleado con excelentes resultados la Emulsión de Scott de aceite de hígado de bacalao con hipofosfatos de cal y sodio en el modo Tuberculosis Pulmonar, en curación en mi casa de Salud. Los resultados cierto y lo juro in falce Meche."

Cuando el Doctor Tavano ha miles de facultativos que conocen por experiencia los beneficios resultantes que se obtienen usando la Emulsión de Scott. Todos los que mejor saben que la Emulsión de Scott produce fuerza y crea curas."



**FRANZ F. HAEBERLIN**

OTIUM CIENTIFICO. MADEIRA DE J. JOS.

Ofrece un selecto surtido de anteojos y gafas. Examina la vista y gradúa las lentes según el estado de ella, sin ningún recargo extra. Casa de la familia Calisto, junto al Hotel Marchal. 30 Mayo. v. 130

Con urgencia se necesitan sirvientes en el Club Ecuador. Es inútil presentarse sin buenas referencias.



# Cigarrillos PROGRESO--elaboración higiénica á vapor

“LA PATRIA”

Notas

Quito, Abril 30 de 1906

## POLICIA

Con decir que es la encargada de velar por el orden y la seguridad, se ha dicho que la Policía es uno de los indispensables medios y aun factores de la civilización.

En efecto, pueblo que no tiene Policía, es de los que no van muy adelante que digamos entre los pueblos civilizados.

A menos que sean los tales un conjunto de ciudadanos celestiales ó poco menos, en las cuales las pasiones, inclinaciones, tendencias y demás, estén tan bien dirigidas que dé gloria ver.....

Cosa esta, por cierto, que en tiempos de vivos, no se ve por ninguna parte. El hombre, al menos hoy en día con las doctrinas en boga de positivismo, realismo, materialismo y otras yervas es más humano y valga el dicho del otro y por lo tanto más frágil y peccadorcito que nunca.

Con lo que puede afirmarse que mientras más hombre es, de más policía necesita.

Y que venga Dios y lo diga si nosotros hemos tenido ó tenemos policía, tal como debe entenderse la palabra.

Los guardianes del orden y la seguridad..... ahí están al voltear cada esquina, como para sacarnos verdaderos.

¡Pobres hombres que son! Burdos, toscos, mal cubiertos por su caparazón raída, lejos de infundir respeto causan risa, lejos de inspirar confianza, dan temor, lejos de inspirar afecto, inspiran lástima. Son los pajes de sus superiores, los mártires del público, el ludibrio de los pícaros, la composición de los buenos.

¿Tienen idea de lo que es orden, de lo que es moral, de lo que es seguridad? Quizás haya alguno que la tenga.

Hay que convenir en que nuestra Policía apenas si está, y ha estado siempre en estado embrionario.

Compuesta de gente de la última clase, cuanto Intendente ha ido á servirle de cabeza, se ha propuesto elevarla, ennoblecerla un tanto y..... nada: siempre lo mismo.

Y con razón han fracasado, si los chapas son algo como piezas de quita y pon con los que se arma y desarma el cuerpo de la policía.

Casi no hay uno que haya terminado su educación, esto es, que haya permanecido velando por el orden y la seguridad siquiera un lustro.

Nada nos parece que debe ser tan estable y firme como la Policía. En todo caso, que se agoten los medios á fin de dignificarla, de hacerla conocer su alta misión.

El Directorio de la Junta patriótica Nacional, que persigue el brillisimo fin de allegar fondos para la defensa nacional, organizó la Velada que tuvo lugar en la noche del 26, en el Teatro Sucre para la representación del nuevo drama de la ilustre poetisa Sra. González de Moscoso, como ya lo hemos informado.

Que dicha Junta patriótica resolvió obsequiar á la Sra. de Moscoso una medalla de oro, conmemorativa, y que el Directorio designó para la entrega de esta medalla á los Sres. Generales D. José María Sarasti y D. Flavio Alfaro. Concurrieron al acto los Sres. Joaquín Gómez de la Torre, presidente de la Junta, General Sarasti, Vicepresidente, Eudelfo Alvarez por delegación del General Alfaro y Alejandro Mateus, como miembro designado por la presidencia. El General Sarasti condujo á la Sra. Moscoso al escenario y luego que calmaron las atronadoras manifestaciones y aplausos del público, dijo lo siguiente:

“Señora: El Directorio de la Junta patriótica Nacional nos ha dado la honrosa comisión de ofrecerles esta medalla, que lleva la inscripción siguiente:

“Al patriotismo y al talento.—La Junta patriótica Nacional”.

A lo que la ilustre poetisa contestó llena de emoción.

Señor: Profundamente conmovida por la honrosa manifestación que sin merecimiento alguno, acabo de recibir, cumplo manifiestamente que esta medalla, no ganada en lucha intelectual, debida sólo al bondadoso estímulo de algunos de mis compatriotas, tiene para mi corazón agraecido, algo como reflejos de gloria. La conservaré como reliquia sagrada, y cuando llegue para mi la hora de partida, será el precioso legado que ofrendaré á mis hijos. Gracias. \*\*

LOS AUTOMÓVILES EN EL ECUADOR

Es un medio de locomoción enteramente nuevo en la República, que apenas hace cuatro años que se trajo el primero. Los ensayos hechos con él y con los siguientes, con motor de vapor desastrosos. Una caricatura chilena pintaba uno de esos vehículos, tirado por cuatro bueyes para sacarlo de entre el lodo, y con este mote al pie: “Los Automóviles en el Ecuador”. Tenían motor de vapor, llevando la caldera bajo los asientos de los pasajeros, con notoria mortificación y peligro. Luego se empleó motor de gasolina, pero los automóviles andaban, hasta que se descubrió que, por la altura de Quito y sus alrededores (2,800 metros), había necesidad de introducir reformas en el motor y en los carburatos. Dichas reformas las indicó á la casa constructora francesa de Dion-Bouton, el mecánico francés José Bertaud, quien ostenta el privilegio para el motor conocido con el nombre de “motor Ecateur”. Con este motor se han obtenido muy buenos resultados, y los dos automóviles que ahora existen, uno de cuatro y otro de diez caballos, caminan bien, desarrollan la fuerza que indican y si alguna vez se dañan, son de fácil reparación.

Recientemente se ha fundado una Compañía anónima para traer 5 automóviles de 20 caballos de fuerza cada uno, para 9 personas, y 2 camiones de 12 caballos. La Compañía se propone emplear sus vehículos en el servicio urbano y ru-

ral y para el viaje entre Quito y Riobamba, 42 leguas, que se hará en ocho ó diez horas. Los carretones servirán para el transporte de equipajes, pudiendo cada uno con 1,500 kilos de carga.

Se recomienda como coneedora de las reformas indispensables para caminos como los de Colombia, la fábrica de Dion-Bouton, y para los neumáticos, la fábrica Michelin. La armazón es susceptible de cualquier reforma, pues una vez obtenido un buen “chassis”, puede adaptarse la forma de “toncaux”, landó, etc. Una de las reformas indispensables, tratándose de malos caminos, es la de los resortes, para mandarse construir más anchos, de mayor número de hojas y de mejor material.

No se recomiendan los automóviles de fabricación americana, que gastan mucha gasolina, andan mal y se dañan á cada momento. La gasolina es lo único que debe traerse de los Estados Unidos.

En Lima existen líneas de automóviles que funcionan perfectamente, haciendo la competencia á los tranvías y á los ferrocarriles.

Igual cosa sucede en Santiago, donde existen más de 200 automóviles de propiedad particular y donde acaba de organizarse una Empresa anónima para explotar el negocio en todo el país.

Creo firmemente que el automovilismo está llamado á prestar grandes servicios en Colombia, especialmente en la Sabana, en el valle del Cauca y en el de Medellín.

RAFAEL URIBE URIBE.

## FERROARRIL AL CURARAY

Sobre el ferrocarril al Curaray dice el “Engineer News” de Nueva York:

“El Gobierno del Ecuador ha resuelto construir un ferrocarril desde Ambato, provincia de Tungurahua, á San Antonio, en la parte superior navegable del río Curaray, una distancia de 120 millas.—El objeto de esta vía es el de desarrollar las riquezas que existen en el distrito, al Este de los Andes, que abundan en cedros, palo de rosa, caucho, é infinitas variedades de frutas, cosas que son características de las regiones que baña el Amazonas. Estos lugares son inaccesibles en la actualidad por falta de caminos. También se propone acortar la distancia para transportar el caucho de la parte superior del Amazonas lo que puede hacerse conectándolo con el ferrocarril á Ambato y de allí á Guayaquil, en el pacífico, haciendo un viaducto de 2,700 pies y la distancia total á Nueva York, 4,000 millas, en lugar de 7,000 millas que se recorre por el Amazonas. El camino dará principio á una elevación de 8,500 pies en Ambato, seguirá por los valles del río Ambato y Pastaza, hasta un lugar cerca del pueblo de Barrancas, hasta San Antonio en El Curaray, á una altura de 2,700 pies. La longitud máxima será 2 ½ o 3, y curvas de 7 ½ o 8 máximas, y el ancho de la línea será de 48 pulgadas. La caída de agua del río Pastaza es de 198 pies, pueden desarrollar una fuerza de 261.000 caballos, en la estación seca que dura de Marzo á Diciembre. Otras tres cascadas, convenientemente colocadas, como tributarios, pueden desarrollar una fuerza de 10,000 caballos cada una, teniendo, en consecuencia, una abundancia de fuerza motriz.”

El cálculo aproximado de esta obra es cerca de \$ 3,000,000 oro, (para cuyo servicio el Gobierno destinará fondos especiales), un millón de los cuales gastará en el año próximo. Dentro de pocas semanas, todo lo necesario para que 2,000 hombres den principio á los trabajos se ha comprado en los Estados Unidos, y se espera que la obra comenzará dentro de 3 meses.

El Gobierno del Ecuador ha nombrado una comisión de siete miembros, que representan los diferentes partidos políticos del país, para que vigilen los trabajos, y es dirigida por el señor Luis A. Martínez, Director General de Obras Públicas en Quito. Los primeros estudios fueron hechos por Chas H. Moore, primer ingeniero asistente del ferrocarril del Este, que acaba de regresar del Ecuador.

No hay que olvidar que las corbatas que llegaron en la sombrerera de Carlos Schroeder son muy buenas y baratas.

## Camino al Oriente

Vendo una hermosa quinta situada en la carretera de ir á Cotacollal, casi frente á la del Sr. Manuel Jijón Larrea: se compone de una linda casa nueva, grande, muy cómoda y bien construida; de 26 cuerdas de terreno, sembradas de alfalfa y potreras, suficientes para poder conservar en ellas de 15 á 16 vacas para lechar, á demás tiene tres pozos de agua muy buena, corrales para terneras, gallinas y todas las comodidades que se deseen.

Lucio Rojas. 8 v.—24

Vendo una casa grande; por menores en esta Administración.

## ANUEL JUJÓN LARREA

compra lana á cuatro sucres arroba y en igualdad de oferta mejora el precio. Hace anticipos por la cosecha próxima. Abril 24 1 m.

## Informaciones

### REPRESENTACION DIPLOMATICA

Ha sido negada la renuncia que elevó el Sr. Dr. Víctor M. Rendón, Ministro del Ecuador en Francia. El Gobierno lo ha comisionado para que se traslade á España, para que trabaje en defensa de los intereses territoriales, en unión del Dr. Vázquez. Se le ha asignado, al Dr. Rendón, el sueldo de \$ 5,000 mensuales.

### DE MILICIA

El Jefe Supremo ha condido cédula de invalidez al Coronel José M. Haro, con la asignación de \$ 400 mensuales por hallarse comprendido en el artículo 7.º de la Ley del Banco.

Se ha ordenado se pague ración de armada al personal de marina é individuos del ejército que viajan en los buques de guerra.

—Por disposición de la Comandancia General hará guardia permanente á bordo del pontón “Comandante Marcos” un subteniente y otros individuos de tropa de la columna “19 de Enero”.

### CRIMEN EN PASCUALES

En la mañana del viernes, en la parroquia de Pascales, se ha cometido un crimen.

Matías Rojas agredió con un machete, á Felipe Canales hiriendole gravemente.

El agresor logró fugar, pero el Teniente Político ha despachado una comisión para capturarlos.

El herido fue traído hoy á esta ciudad y se asiste en el Hospital. La Comisaría de turno ha levantado el respectivo sumario.

## FRANCISCO J. MATA

ABOGADO. Tiene establecido su estudio en los bajos de la casa de don Rigoberto Sánchez Bruno, calle Luque, 24 cuadra, N.º 204. Teléfono nacional N.º 185. 2 m.

Toda clase de motores y maquinarias arregla é instala el “Taller Mecánico” de Manuel M. Bucheli y C.ª—Carra Venezuela, N.º 50.

## Día Social

Enfermos.—Ha caído enfermo el Sr. Dr. D. Juan Espinosa Acevedo.

—Está enferma la Sra. doña Mariana Serrano de Araujo.

—El Sr. D. Reinaldo Valdivieso ha mejorado algún tanto.

—También la señorita Valentina Serrano V. está mejor.

—Desde hace algunos días está enferma la señora Matilde Cevallos de López.

—Bastante mejorada está la señora Veintimilla de Arévalo.

—Mejor está el Sr. Temístocles Terán.

—Está enferma la señora doña Victoria Pérez de Quiñones.

—Bien de salud está la Sra. María Luisa de Sánchez.

Viajeros.—Ertieron: Para el Sur el Sr. D. Rfmón Vallarino y familia.

—Para Guayaquil el Sr. D. Guillermo Right y familia.

Para ese mismo lugar el señor D. Homero Morla.

Para Riobamba el Sr. D. Enrique Falconi.

—Para Ambato el Sr. D. Augusto Cobo V.

—Para Lacunga el Dr. Pablo A. Vásquez é hijo.

—Para ese mismo lugar el Sr. D. Rafael Borja Y.

—También para ese lugar la Sra. Natalia Parreño.

—Para Europa el Dr. Pablo Rolán.

—Para distintos lugares los Sres. Carlos Frith, Daniel Echeverría, Francisco Ayala y Elías Romero.

—Para Turubamba los Sres. Antonio Flores y Ricardo Serrano.

—Para Pomasqui la señora doña Marietta Veintimilla.

Llegaron.—De Guayaquil el señor don Leopoldo Mercado.

—De ese mismo lugar los Coronales Octavio Roca y Carlos Concha.

—De la Costa el señor don C. T. Marchán.

—De Riobamba la familia del Dr. Pacifico Villagómez.

—De Ambato J. Sevilla.

—De Riobamba Pedro Román.

De regreso de su expedición al Chimborazo los Sres. Nicolás G. Martínez y Juan Leña Mera I.

—Del Sur dos Hermanos de la Caridad.

Llegaron los señores americanos legitimos donde Carlos Schroeder.

VENTA DE MUEBLES. A precios muy baratos vendo el mobiliario del señor Baluarte Ugarteche, en la Carrera, Mejía, Casa del señor Ignacio Heredia.

Hay elegantísimos muebles de Salón (última moda), de dormitorio, de Comedor y cocina. Los interesados pueden concurrir á verlos desde mañana 20, de una de la tarde á cinco.

Comenzará la realización desde el 1.º de Mayo próximo, desde la 1 de la tarde á las 5.

Lucio Rojas. Abril 19.

De la costa y de la sierra. GUAYAQUIL.—Partió para Cuenca en unión de su familia, el distinguido hombre público doctor Manuel N. Ariaza.

—Ha recibido de salud el señor Tesorero Municipal señor don José Salked D.

—Partirá á Europa próximamente la señora doña Rosario Sáenz de D. Granados y tres de sus hijos.

—También el señor Jorge Icaza partirá para Europa en el próximo vapor.

—Muró la señorita Adalguisa Noriega F. Lussana.

BABAHOYO.—Se dice que pronto comenzará á trabajarse un lazareto para los atacados de fiebres y enfermedades contagiosas.

—Se están verificando los exáme-



La persona que interese comprar una imprenta puede entenderse con el administrador de este diario.



# POSTALES: en esta agencia se venden un gran surtido

nes de oposición decretados para el personal de la Escuela Municipal.

**AMBRATO**.—Ha llegado una invitación pedida por el señor Sevilla (Carlos).

—Murió el señor Alvaño, á consecuencia del balazo con que le destrozó la cara el señor Francisco Naranjo (Juan Zapicho).

—También dejó de existir de una afección cardíaca el señor N. Suárez.

**LATACUNGA**.—Hay alarma con motivo de la nueva ley de aguas.

—Pronto comenzarán los trabajos para la instalación de alumbrado eléctrico.

—El Concejo ha pedido una herja para los jardines de la plaza.

**LOJA**.—Contrajeron matrimonio el joven José M. Rivas y la Srta. Domitilia Castillo.

—Llegó la estatua del benemérito Dr. Bernardo Valdivieso, mandada trabajar en París.

**TULCAN**.—El Colegio Bolívar de esta ciudad continuará cerrado el presente año.

—Batá vacante el cargo de institutadora de la escuela de niñas, la que está dirigida por las ayudantas.

—Fue nombrado Comisario el Sr. Julio Navarro.

**UARRA**.—Siguen trabajando en la canalización de esta ciudad. Los zanjoncillos abiertos en los que se rompían las aguas lluvias, han contribuido á dañar el clima de la localidad.

—Hay mucha alarma y descontento con motivo de la Ley de A. Guarderías. Para esta provincia es la ruina.

Es de esperarse que habrá casa llena, así por la novedad y primer de las piezas que van á representarse, como por el fin y motivo de la función.

**CAMPANAS**

Hablamos de las de Corneville ó de Corrión ó de donde sean, y terminamos diciendo..... pues que no sonaron bien al simpático Trans-formista Sr. Colón Gómez. Es seguro que en la próxima se indemnizará, pues el programa será nuevo y con gancho.

**Fiesta**

Muy concurrida y solemne estuvo la fiesta que en honor de San Vicente de Paul se celebró en la capilla de San Carlos. Hubo gran concurrencia de señoras y señorías de lo más notable de esta sociedad.

**Desgracia**

Carlos Jarraillero es el nombre de un desgraciado, quien, habiendo caído al fondo de la quebrada, que pasa bajo el Túnel de la Paz, se ahogó. Cuatro empleados de la Policía extrajeron el cadáver y condujeron al Anfiteatro. La madre asegura que su pobre hijo sufriría de ataques al corazón. Tal vez cayó á consecuencia de alguno que le dió un Sábalo.

**Sabalo**

Digná no solo de mención sino de todo elogio es la que sostuvieron el sábado los niños de la escuela que dirige el señor Doctor Pablo Borja Yervoy. Puede decirse á boca llena que los chiquitines se lucieron en todos los ramos de su aprendizaje.

**¿qué casual**

La cordedad en el número hace la confianza. Al menos en el Teatro..... Van muchos, respeto, silencio, compostura, educación etc.

Van pocos, charla tirada, carecadas, patatosa, la mar.

Que siempre fueran muchos. No habría entonces lo de anoche.

**Revista**

Acaemos recibo del número 148 de los "Anales de la Universidad Central", correspondiente al mes de Febrero próximo pasado. Tras, como siempre, abundante y muy escogido material.

**Caballo y caballero**

El sábado por la tarde un joven que andaba á caballo, al atravesar la plaza de la Independencia, fué á caer en la trampa aquella de los "ambros con puntas; felicemente nada malo le vino con haber caído caballo y caballero.

**Rebo**

El Sr. Manuel Narvez ha puesto al conocimiento de la Oficina de Pesquistas que ayer á las 1. p. m. han extraído de la hacienda "Jiron", propiedad del Sr. Daniel Andrade, varios especímenes. En día claro y con sol.....

**Plata**  
Se ha ordenado que la Tesorería de Los Rios entregue al Colector del Cuerpo de Bomberos de Babahoyo, la suma de \$ 3.600 dividida en doce mensualidades.

**Oficio**

La Oficina de Pesquistas ha pedido al Sr. Comisario de Ibarra remitir unos quince fueiles que se hallan en poder de Manuel Játiva.

**AL PUBLICO**

Despedida y gratitud del transformista Colón Gómez ó sea del artista que se multiplica en cuestión de segundos. Colón prepara su última función, con un hermoso programa á beneficio del público, bajo los precios siguientes: Palco principal, \$ 6,00 Palco oculto y platea \$ 5,00 Sofá \$ 1,20 Lueta \$ 0,80 Cazuela dos reales. No hay porque decir más, sin que estemos seguros que esa noche no habrá donde colocar un afiler en el teatro. Ya se anunciará á nuestros amables lectores el día de esta velada.

Elegantes y de últimas modas son los sombreros de paja mocora traídos únicamente por

Carlos Schroeder.

**Fábrica de muebles**

En la Fábrica de muebles de **Alberto Mena & Cia.** se hallan de venta constantemente muebles de toda clase. Cuenta con gran número de hábiles operarios para el desempeño de las obras que se le encomiendan. La madera empleada en las obras es de la mejor calidad y bien seca.

Prezios los más reducidos, cumplimiento en los compromisos páda se pide ADELANTADO.

La Fábrica está situada en la Carrera Esmeraldas Cuadra N.º. 5 Teléfono N.º. 33, Apartado N.º. 248.

**ESCUELAS PROFESIONALES de Artes y Oficios "Don Bosco"**

EN LA TOLA

Para dirigir el taller de sastrería de estas Escuelas ha llegado recientemente de Italia un hábil maestro, especialista como profesor de corte para hombres, niños y señoras. Ofrece al público corte elegante, trabajo esmerado, precios muy moderados, sin tener á competencia.

Se ha inaugurado ya el nuevo Taller de Encuadernación; se reciben

obras. Próximamente llegará la maquinaria para toda clase de trabajos elegantes y dorados á fuego. Se ofrece también al público la imprenta ya muy conocida y acreditada tanto por la elegancia de sus trabajos como por la baratura y prontitud en las obras que se le encomiendan.

Es una verdadera obra de caridad el proporcionar trabajo á los Talleres de las Escuelas Profesionales "Don Bosco."

**SASTRERIA "LA NUEVA MODA"**

DE RICARDO P. BALAZAR  
Pongo en conocimiento de mi clientela y de todo el público, que he abierto mi establecimiento en la carrera Venezuela intersección Olmedo, Carmen bajo antigua sastrería del Sr. Muñoz. Especialidad en la confección de todo clase vestidos á la última moda. American Fashion. También materiales y trabajo esmerado.



**AVISO**

Se necesita una casa pequeña ó un departamento con muebles en las afueras de la ciudad. Acudir á la Agencia de este diario.

**AL PUBLICO**

El nueve de marzo próximo pasado revocó los poderes que tenía conferidos á mi hermano el señor doctor Daniel Andrade Oña. Quito, Abril 27 de 1906.

Luis Andrade Oña.

**LLEGADA**

DEL FERROCARRIL DE INAGURACIÓN DE LA AVENIDA 24 DE MAYO

Vendo una casa pequeña, de construcción moderna y cubierta de zinc, con siete piezas de habitación y un cuarto cocina, tres patios y un pedazo de terreno para sembrar. Casa muy cómoda é independiente para una familia.  
Otra: con tres piezas habitables y cuatro cuartos por arreglar, con un jardínito con árboles frutales.  
Otra: con tres piezas grandes, dos chicas, un jardín con árboles frutales, galpón, hornos para fabricación de ladrillos y terreno espacioso sembrado de alfalfa.

Un local suficientemente grande para instalar cualquier industria ó para formar cocheras ó caballerizas y un gran pedazo de terreno.

Vendo, pues, todo lo arriba apuntado

por partes ó en su totalidad. La persona que interese puede venir en mi casa "La Esperanza", carrera "Diez de Agosto", barrio de San Diego.

LUIS G. CHARVET.



Si buscáis copos livianos como pluma, llegaron los afamados y de reconocida marca donde

Carlos Schroeder.

Se arrienda amoblada la casa del Doctor Carlos R. Tobar, situada en la plaza del Teatro. La persona que interese puede dirigirse al suscrito, Carrera de Bolívar N.º. 3.

A. Guarderías.

**En la administración**  
de este diario se vende la famosa novela "Cumandá" por Juan León Mera, al módico precio de \$ 1. Cada ejemplar á la rústica.

Toda reparación mecánica y eléctrica hace Manuel M. Bucheli en su "Taller Mecánico".—"Venezuela" N.º 50.

**AVISO**

Se necesitan vendedores para este diario; que vengan con buenas referencias.

**QUITO G. STURMAN** PARIS  
Gena Anunciador de novedades  
Bajos de la casa del Sr. Jijón Larrea.

**SURTIDO** completo de artículos para obsequios tiene A. Sturman.

**GRAN** surtido de ropa interior de seda, lana, hilo de escocia y algodón donde A. Sturman.

**Crónica**

**Retrato**

El Sr. Dr. D. Luis Eduardo Bueno se ha dignado obsequiarnos el retrato de su simpático hijo Gustavo Eduardo, á cuyo cargo corrió una de las mejores notas del programa de la hermosa fiesta teatral del jueves. Agradecemos su atención al Dr. Bueno y le aseguramos que conservaremos con todo cariño el retrato de su precioso artista, á quien auguramos un porvenir de gloria.

**Beneficio**

El miércoles tendrá lugar la función de gala que en beneficio de la "Sociedad Protectora de la Infancia", ha celebrado amablemente la Compañía Romero Cousirat. Será puesto en escena la admirable obra de Edmundo de Dencma, "Aurora", que todavía no se ha representado en esta capital y la preciosa zarzuela "Chateau Margaux" que tanto ha gustado á cuantos la han visto.

estaban deseando bajar á la cama para cenar y acostarse.

En aquel reducido zaguami de tablas, á la luz amarillenta de la lámpara, fue donde Juan leyó la famosa misiva. La impresión que en el primer momento le produjo fue de insensibilidad, de aturdimiento, como de no haber comprendido bien lo que decían. Muy reservado en las cosas que se refieren á su corazón, por su carácter orgulloso, escondió la carta en su camiseta azul, contra su pecho, sin decir nada á los compañeros.

Juan era de las personas en quienes el dolor se reconcentra y carce de manifestaciones exteriores. Así, pues, sin dar siquiera explicaciones á los demás, dijo que no tenía ganas de cenar, y se acostó, cayendo á poco en un profundo sueño.

Una pesadilla, en la que veía destilar el enjambre de Silvestre, turbó las horas de su reposo.....

A la aproximación de la media noche, cuando se encontraba en

ese estado de espíritu peculiar á los marineros, que tienen conciencia de la hora cuando están sumidos en el sueño, y que sienten venir el momento en que han despertarse para hacer su cuarto, asistía todavía con la imaginación al funebre acto del entierro. Una voz recóndita le decía que soñaba, y sentía un vago deseo de despertarse para librarse de aquella visión obstinada.

Pero cuando sintió el contacto de una ruda mano que se posaba sobre sus espaldas, y que una voz varonil le decía: "Arriba, Gaos, que es tu hora!" oyó sobre su pecho un ligero ruidito de papel arrugado, pequeña música sinestrosa que alumbra la certeza de la muerte. Era la carta, cuyo contenido, por desgracia, no dejaba lugar á duda. ¡Luego era verdad! Y entonces su dolor fue más vivo, más cruel, al encontrarse frente á frente con la persona realzada.

Juan se vistió silenciosamente, y abriendo la escotilla, subió so-

ba, y sentía entonces como un velo que caía súbitamente entre sus parpados, á pesar suyo, sin que pudiera explicárselo; porque nunca le había acontecido llorar en su vida de hombre. Pero esta vez las lágrimas se deslizaron por sus mejillas, á la par que profundos sollozos levantaban su pecho en convulsivo hipo.

Y continuaba pescando sin perder su tiempo ni profutar una palabra, mientras sus otros dos compañeros, que lo escuchaban en silencio, hacían como que no le oían, por temor de irritarlo, conociendo la altanería reservada de su carácter.

En su fuero interno, Juan opinaba que la muerte ponía fin á todas las cosas. Cuando se presentaba la ocasión, se asociaba á las plagarías que se hacen en familia por el reposo de los difuntos; pero le hacía por realzado á sus padres, y no porque él creyese de modo alguno en la inmortalidad de las almas. En sus conversaciones entre

ellos, vístola que se había caído al suelo.

Era justamente á la entrada de la aldea de Ptoubazanc. Sobreponiéndose á su amiguamiento moral y físico, había encontrado fuerzas para levantarse y seguir su marcha, cojeando, como Dios le daba á entender.

—La vieja Moan, que ha pillado una borrachal — seguían gritando los chiquillos insolentes, riéndose de ver que llevaba la colita puesta al revés.

Pero cuando los chicos la miraron de cerca y observaron aquella mueca de desesperación senil, se vistieron sobrecogidos, no atreviéndose ya á perseguirla con sus burlas.

Ya en su casa, y con la puerta cerrada, pudo dar rienda suelta al dolor que la ahogaba, y se dejó caer en una rincón con la cabeza apoyada contra la pared.

Gaud, que había venido á informarse, la encontró tirada en el

**RICARDO VALENZUELA** acaba de recibir un gran surtido de pasamanerías, aplicaciones y telas de seda, **ULTIMAS NOVEDADES**

**Caja de ahorros,**

**MONTE DE PIEDAD Y MONTEPIO**

Con el fin de proporcionar al público los recursos oportunos para satisfacer sus necesidades pecuniarias del momento, librándole de los que dan dinero con usura, y para que los pobres, en especial los viejos, aseguren un porvenir para sí o para su familia, los infrascriptos fundamos en Quito un establecimiento de beneficencia, que se llamará, **CAJA DE AHORROS, MONTE DE PIEDAD Y MONTEPIO CIVIL**, en los términos siguientes:

**I**

**CAJA DE AHORROS**

1.ª Cualquiera particular podrá depositar en las fechas que tuviere por conveniente, las cantidades que quiera, con tal que no baje de veinte centavos.

2.ª Npose podrá retirar de la *Caja de Ahorros* el dinero depositado, antes de los años, contados desde la consignación de la primera partida; y si se reclamare el dinero, se lo devolverá sin pagar intereses.

3.ª Pasados los dos años de la primera consignación, se podrá recoger el dinero con el interés del cuatro por ciento anual, en conformidad con las fechas de cada partida; además se pagará el cinco por ciento anual por las cantidades que se retiren después de tres años, y el seis por ciento anual por las que se recobren después de cinco años.

4.ª Los que reclamen su dinero después de quince años, recibirán el doble de toda la cantidad.

5.ª No se podrá reclamar el dinero depositado en la *Caja* sin dar aviso con ocho días de anticipación.

6.ª Cuando muera el que hubiera consignado cantidades en la *Caja* de ahorros, se hará la devolución, previa comprobación de la muerte, en los términos de los artículos anteriores, respecto del tiempo, y en el orden siguiente:

1.ª Al tener de la pólvora, siempre que ésta se encuentre debidamente enterada;

2.ª A los herederos legítimos, y

3.ª Si no hubiere ninguno de los enumerados, la cantidad quedará en favor de la *Caja*.

7.ª Si alguno muere antes de haber transcurrido seis meses de hecha la consignación, sus herederos recibirán sólo el capital y si muere, pasados los seis meses y no indicados el pago de intereses, se hará en conformidad con lo dispuesto en el artículo tercero.

**II**

**MONTE DE PIEDAD**

1.ª Cualquiera tendrá derecho para tomar a mutuo cantidades que no pasen de cien sures, bajo las condiciones siguientes:

2.ª Pagará adelantado el interés del uno por ciento, del primer mes.

3.ª El plazo no podrá pasar de tres meses, pudiendo ser renovado dicho plazo, previo el pago de los intereses vencidos.

4.ª Como seguridad del dinero, se entregará una prenda que, a juicio del administrador, valga el doble de la cantidad.

5.ª Las prendas deben ser de objetos venibles, y no se les repagará sino cuando se conozca la honorabilidad de la persona que pide el dinero, ó en su defecto, presente dos personas conocidas y verifiquen que abonen su honorabilidad.

6.ª Pasado el plazo del préstamo, si no ha sido renovado dicho plazo, se venderá la prenda en pública subasta para el pago del capital, intereses vencidos hasta el día de la venta, gastos, derechos de almacenaje, de un medio por ciento sobre el valor de la prenda, y el resto se devolverá al moroso en el pago.

7.ª Si muere sin cancelar la obligación, y los deudos no cumplieren con este deber, el resto del valor de la prenda vendida se dará á sus herederos legales.

8.ª El Directorio se reserva la facultad de rechazar los objetos que no podrán ser admitidos en prenda.

**III**

**MONTEPIO CIVIL**

Para la formación del monte-pio civil destinado al sustento de la familia del fallecido, durante un período más ó menos largo, se procederá de la manera siguiente:

1.ª El que quiere fundar mancipio en favor de tercero, ha de pagar una cantidad, que no sea menor de un suere, y dicha cantidad ha de consistir mensualmente hasta la muerte.

2.ª No se podrá variar en más ni en menos la cantidad fijada, pero sí se podrá fundar otros mancipios de mayor ó menor cantidad, en favor de la misma persona ó de otras.

3.ª Al hacer la primera consignación, se ha de indicar el individuo ó persona moral á quien se quiere favorecer.

4.ª Cuando muera el que ha fundado un monte-pio, el agraciado gozará de él durante el doble del tiempo en que se hicieron las consignaciones; por ejemplo: si uno dió 6 sures mensuales durante seis años, el agraciado gozará de la misma

renta mensual durante diez años.

5.ª Los que tienen morosos en hacer las consignaciones mensuales, pagarán por cada mes comenzando la multa del uno por ciento sobre la mensualidad; y si en los primeros cinco años, pasare un año sin haber hecho ninguna consignación, perderán lo que han dado.

6.ª Se podrá hacer consignación en adelantadas.

7.ª Se podrá también fundar el monte-pio en favor de uno mismo, según los artículos 1.º, 2.º, 3.º y 6.º y las prescripciones siguientes:

1.ª El que reclamare su capital acumulado, antes de que se cumplan cinco años después de la primera consignación, no percibirá ningún lucro.

2.ª Pasados cinco años, podrá comenzar á gozar de su pensión mensual durante el doble de tiempo de las consignaciones.

3.ª Si se han pagado las mensualidades durante quince años, se tendrá derecho á gozar de pensión vitalicia.

4.ª Se podrán adelantar las pensiones por el tiempo que se quiera; y por lo mismo, gozar anticipadamente del monte-pio, en los términos fijados en los artículos anteriores.

5.ª El monte-pio termina con la muerte del agraciado y los herederos no tendrán derecho alguno; los fondos existentes ingresarán al Monte de Piedad.

**ARTICULO FINAL**

Como las cantidades procedentes de la *Caja* de ahorros y del *Monte-pio* deben emplearse en el *Monte de Piedad*, responderán por dichas cantidades las prendas de los que tomen dinero á mutuo, y la caución hipotecaria ó personal que dará el tesorero.

Presidente, *Francisco J. Urrutia*. Vicepresidente, *Rafael Barba J. Gerente, Ricardo Espinosa A. Secretario, Carlos Domingo Sáenz. Roserretario, Francisco I. Salazar G.*

**VOCALES**

- Carlos Espinosa A.
- Rafael Arroyo.
- Simón Alvarado.
- Francisco Ribadeneira.
- Leopoldo Seminario.
- Alberto Aguirre.
- Nicanor Palacios.
- Vicente Enriquez.

**LA DEVOLUCION**

De los números de la Rifa del automóvil se efectuara en mi casa "La Esperanza", carrera del Diez de Agosto barrio de San Diego. Pueden allí acudir de 1 á 3 p. m.

*Luis G. Charvet.*

**CASIMIRES** de superior calidad donde *A. Sturman.*

Admite suscripciones, previo pago de ellas. Publica artículos y remitidos á precios convencionales que no tienen competencia en la plaza.

En los talleres tipográficos de la empresa se trabajan obras de impresión limpia y correcta, del gusto y calidad que se piden.

Queda á discreción del cuerpo directivo dar á luz los remitidos, y colaboraciones; y, en caso de no publicarlos, ni se devuelven los originales ni se dan razones que expliquen el procedimiento.

**SUSCIPCIONES**

Por un mes: en el interior	S. 1	En el exterior	S. 3
» » trimestre	» 3	» »	» 9
» » semestre	» 6	» »	» 18
» » año en el	» 12	» »	» 36

Especialidades de tipos para tarjetas menus, libranzas, cheques, letras, libretos etc, etc.

Para todo lo concerniente á los negocios de la Empresa y á la Administración de este diario, se dirijan los interesados á

*Gabriel Salazar Ganguena.*

Carrera "Venezuela" No 49 Letra A Apartado de Correo 212

**Hotel Grand Maréchal**

**CARRERA VENEZUELA Y SUCRE**

El más central, el más lujoso y aseado. Cuartos con dos ventanas y balcones á la calle. Cocina francesa y licores finos de las mejores marcas.

**BAÑOS**

**LUZ ELÉCTRICA**

Salas para banquetes de 150 cubiertos.

Salones reservados.

**PROPIETARIO**

*J. B. Thibault.*

**ES NERARIO**

Exigir que cada botija tenga grabado el nombre Digestivo Mojarrieta, pero un solo estuche produce mejor efecto que una docena de botellas de agua mineral ó de cualquier otro remedio. Además de ser el único curativo radical del estómago y del intestino, el Digestivo Mojarrieta cura en un día las indigestiones, en un mes las dispepsias ó gastralgias, y en tres meses las más graves enfermedades crónicas del estómago y del intestino. Está universalmente confirmado, en forma sin igual, que la eficacia del Digestivo Mojarrieta es verdaderamente radical y superior á la de todos los otros remedios. De venta en las principales farmacias de Europa y América.

Doy en arrendamiento una casita que se compone de tres habitaciones altas y cuatro bajas. Se halla en la carrera Caldas en re las Quintas de los Señores D. Emilio Bustamante y Dña. Teresa Valdivieso.

*Miguel C. Ordóñez.*

**BUQUES DE GUERRA PERUANOS**

La persona que desee ocupar una casa nueva con terreno ó sin él en la Tola, (Carrera de Oriente, intersección León), puede enterarse con el dueño que es el Sr. Enrique Rubianes.

Abril 19 15. v.

suelo, con el blanco cabello colgando y perdida en sollozos que-jumbrosos de niño pequeño. Casi no podía llorar; las viejecitas de su edad no tienen ya lágrimas en sus ojos.

La pobre anciana no supo más que decir:

—Mi nieto ha muerto!

Y le echo sobre las rodillas las cartas, los certificados y la cajita con la medalla.

Gaud recorrió con la vista los papeles, y se arrojó para orar.

Las dos mujeres permanecieron allí juntas, enmudecidas, abismadas en su dolor, hasta entrada la noche.

Aquel largo silencio fue sólo interrumpido por estas palabras de Gaud á la señora Moan:

—Yo me vendré á vivir con vos, abuelita; traeré mi cama, que es lo único que me han dejado, y velaré por vos, os cuidaré, no estaréis sola.

A su verdadera pena por la pérdida del compañero de su infancia, se mezclaba á su pesar el

intangible, del triste vacío que acababa la vista, estaba allí inscrito.

Juan, á medida que sus pupilas móviles se habituaban á la obscuridad exterior, iba mirando con más fijezca aquella desgaradura áfrica de las nubes, que afectaba la forma de un hombre que se deja caer al suelo, con los brazos en cruz.

Su imaginación le hacía ver una realidad humana en aquel accidente casualísimo. Cuanto más contemplaba la nube, más se sentía invadido por una angustia profunda, llena de lo desconocido y de lo misterioso, que le helaba el alma; ahora comprendía, mucho mejor que antes, que ya no volvería á ver nunca á su hermano adoptivo, y la pena que con tanto trabajo había ido penetrando en su corazón, hundía en él su puñal como si penetrara en la blanda cara. Creía ver el rostro bondadoso y simpático de Silvestre, con sus candidos ojos de niño; fingiase que le abraza-

bre su cubierta para resanar su facena de pescador.

Cuando estuvo arriba, miró en torno suyo, con ojos todavía algo adormilados, el círculo familiar de las aguas.

No era completamente de noche; el mar estaba débilmente iluminado por un resto de luz difusa que no parecía venir de ninguna parte. En lo alto había nubes que se confundían las unas con las otras, para no formar más que un gran velo. Pero allí abajo, en un punto del cielo cercano de las aguas, brillaba una especie de fantasmagoría que se destacaba más distinta; algo como un dibujo informe trazado por una mano distraída, combinación casual, fugitiva, destinada á desaparecer en un momento. Y, sin embargo, ella sola parecía significar alguna cosa en todo aquel conjunto gris sin expresión; hubiérase dicho que el pensamiento melancólico,

recuerdo de otro ser querido; del que aquella misma hora pesaba en Islandia, en el opúsculo sin fin (Lloraría Juan también la muerte de Silvestre, cuando llegara á su conocimiento la infausta noticia). Deba creerlo así, puesto que los dos se amaban... Y en medio de sus propias lágrimas, se preocupaba mucho de eso, tan pronto sintiéndose indignada contra aquel hombre de carácter duro é indomito, tan pronto enterándosese á su recuerdo, á causa de aquel dolor que él iba también á experimentar, y que ella consideraba como una especie de aproximación entre los dos: en fin, con el corazón lleno de él...

**XXVI**

Era una tarde de Agosto, cuando llegó á bordo de la *María* la carta que anunciaba á Juan Gaud el fallecimiento de su amigo. El día había sido de ruda maniobra y excesiva fatiga, y los marinos